

Melanges Hispaniques ofertes a Jean Sermet. Université de Toulouse-Le Mirail, 204 pp., Toulouse.

Jean Sermet ha sido, sin duda, uno de los geógrafos hispanistas más admirados de los últimos 50 años. Sus relaciones con España y con los geógrafos españoles han sido numerosas e intensas. Algunos hemos tenido la fortuna de conocerle personalmente y de recibir en directo su magisterio de geógrafo “todo terreno”, con una valiosísima experiencia acumulada en sus muchos viajes por nuestro país. El profesor Semet pertenece a esa escuela de geógrafos franceses —a veces tan injustamente tratados— en los que la minuciosidad, el estudio de detalle, deja paso a magistrales visiones de conjunto que todavía hoy constituyen auténticas obras maestras.

Entre monografías, artículos científicos y notas se le contabiliza un total de 289 trabajos hasta la fecha. De ellos, muchos, la mayoría, están dedicados a temas españoles, entre los que destaca su magnífica Tesis de Estado sobre Andalucía mediterránea. Pero Jean Sermet ha sido y es ante todo pirineista. La bibliografía pirenaica se ha enriquecido con aportaciones que hoy son ya clásicas, tanto en el campo de la geografía física como en la humana. Recientemente, el tema de las comunicaciones a través de los Piri-

neos ha llegado a constituir para él casi una obsesión, a través de numerosas y excelente publicaciones.

Ahora, llegado el momento de la jubilación oficial, el prof. Sermet ha sido objeto de un homenaje por parte de sus amigos y discípulos, que han elaborado un libro con diversas aportaciones a la geografía española. En dicho libro se recoge inicialmente una presentación de la figura de J. Sermet a cargo de L. Papy, donde se destaca su doble faceta de geógrafo y diplomático, incluyéndose asimismo la larga lista de sus publicaciones. Por otra parte, se recoge el texto íntegro que J. Sermet expuso en la defensa de su Tesis. En él, junto a muchas de sus cualidades humanas, se pone de manifiesto su elevada capacidad como escritor y como geógrafo; geógrafo de campo —verdadero geógrafo—, enamorado de su trabajo y de “su” región.

Los artículos incluidos en el libro-homenaje han corrido a cargo de autores franceses y españoles, algunos incluso más dirigidos hacia el campo de la Historia (CHATELARD y SAQUER). Por su parte, M. DUMAS realiza una rápida y excelente síntesis sobre el despegue económico reciente de España, fruto también de una larga experiencia investigadora en nuestro país; G. GALIBERT introduce al lector en las nuevas técnicas de teledetección empleadas en España; J. HAZERA analiza la evolución de vertientes calcáreas en el litoral cantábrico con sus implicaciones climáticas; A. HUETZ DE LEMPS y Ch. MIGNON presentan en dos artículos separados diferentes aspectos del viñedo de Málaga, si bien el primero se centra más en la situación a fines del siglo XIX; R. HERIN desentraña el papel de la agricultura dentro del desarrollo regional murciano, señalando algunos aspectos muy interesantes de grandes compañías inversoras; A. ODOUARD estudia la población de las islas Canarias durante el ciclo de la cochinilla (1830-1880); Ch. TOUJAS-PINEDE presenta un excelente estudio sobre los refugiados españoles tras la guerra civil en una región del SW francés; y G. VIERS se centra en la distribución espacial de las industrias del País Vasco hispano-francés.

Por parte española se han incluido cuatro estudios, dos de los cuales hacen referencia a aspectos globales de nuestro país. El primero, a cargo de M. FERRER REGALES, sobre aspectos demográficos y urbanísticos de España, donde se presenta una clasificación de las áreas urbanas internas; el segundo, a cargo de J. M.^a GARCIA RUIZ, realiza un resumen de la situación actual de los

estudios hidrológicos en España, con lista bibliográfica sobre la materia. Un tercer estudio, de A. FLORISTAN, se encarga de exponer el funcionamiento y características de los camunes navarros a mediados del siglo XIX, a partir de los expedientes incoados con motivo de la aplicación de la Ley de Desamortización Civil. Finalmente, L. SOLE SABARIS ilustra acerca de la evolución de los estudios geomorfológicos en los Pirineos, insistiendo en el hecho de que algunos fenómenos son especialmente interesantes y modélicos en la cadena fronteriza.

El profesor Jean Sermet se ha jubilado, pero sólo oficialmente. Sigue trabajando y pensando como geógrafo; como lo que ha sido siempre.

J.M. García Ruiz